



Título: IDENTIDAD DE LAS FAMILIAS TRANSNACIONALES EN 'LOS MINA NORTE', REPÚBLICA DOMINICANA: SUJETO SOCIAL, GÉNERO E INTERVENCIÓN EN LOS PROCESOS MIGRATORIOS

Nombre: SÁNCHEZ MARTÍNEZ, CRISTINA ALTAGRACIA

Universidad: Universidad de Oviedo

Departamento: Filosofía

Fecha de lectura: 08/07/2016

Programa de doctorado: Programa de Doctorado en Investigaciones Humanísticas por la Universidad de Oviedo

Dirección:

> **Director:** ALBERTO HIDALGO TUÑÓN

Tribunal:

> **presidente:** JOSE MIGUEL MARINAS HERRERAS

> **secretario:** ESTEBAN AGULLO TOMAS

> **vocal:** FERNANDO MIGUEL PÉREZ HERRANZ

Descriptor:

- > ETICA ECONOMICA
- > ETICA TRANSNACIONAL
- > MOVILIDAD Y MIGRACIONES INTERNACIONALES
- > TEORIA DEL BIENESTAR

El fichero de tesis no ha sido incorporado al sistema.

Localización: BIBLIOTECA CENTRAL UNIVERSIDAD DE OVIEDO

Resumen:

Las familias transnacionales son una realidad actual que está transformando el concepto tradicional de las familias separadas por las migraciones internacionales. A diferencia de otras épocas, las nuevas tecnologías han materializado una interconectividad global, mediante la cual se generan campos de relacionamiento de doble vía por los cuales circulan y se intercambian bienes tangibles e intangibles, que afectan a la identidad de este tipo de familias. Esta nueva situación les ha permitido eludir el conjunto de obstáculos de orden administrativo, jurídico, político, económico, cultural, entre otros que impone el estado nación a la movilidad humana. ¿Ha incrementado ese grado de mayor libertad las condiciones de vida de este nuevo tipo de familias o las transformaciones operadas por el proceso de globalización ¿deja las cosas como estaban? ¿Qué intervenciones resultan aconsejables a la luz de los problemas que pueden detectarse en el proceso? Partiendo de las conclusiones de Portes (2004) sobre El desarrollo Futuro de América Latina: neoliberalismo, clases sociales y transnacionalismo, esta tesis busca información relevante, primero, sobre la existencia de familias transnacionales en barrios marginales, y segundo, intenta dibujar el perfil específico de este tipo



particular de familias transnacionales en la medida en que sus rasgos permitan diferenciarlos de las familias transnacionales de clases altas y medias. El abordaje de la identidad en familias dominicanas separadas por las migraciones transnacionales es un tema subordinado a otros como la inserción laboral y social en los destinos, las remesas, la feminización de los flujos, la trata de personas, entre otros, que por lo mismo, dejan ver aristas que sirven de referentes para los argumentos que se presentan en esta tesis en el marco general de las migraciones internacionales

Después de la exposición de fundamentos (capítulo 1º), el 2º se dedica a contextualizar histórica y sistemáticamente la población objeto de estudio sobre el trabajo llevado a cabo durante casi tres décadas por la ONG TU MUJER, en el ámbito de la intervención social para el desarrollo. El estudio tiene, además de un evidente interés teórico, un eminente componente práctico para todos los procesos de desarrollo que tanga en cuenta las citadas familias en el doble contexto de los índices oficiales de pobreza y calidad de vida con datos de 2014 y de lo que llamo ¿la vocación peregrina de Los Mina Norte¿, objeto último de la intervención, puesto que los actores clave, públicos y privados, involucrados en el proceso de movilidad y cambio permanentes así lo requieren.

En este contexto se articula un trabajo empírico de corte cualitativo que consta de dos fases, una primera de tipo cuantitativo levantada sobre una muestra de de 209 encuestas, 127 (60.77%) focalizadas en el la población objeto de investigación Los Mina Norte y otra parte, 82 (39.23%) encuestas correspondientes los demás lugares. Procesada estadísticamente se procede a una investigación en profundidad sobre 9 unidades familiares mediante un formulario confeccionado a propósito y destinado a levantar la información que las hipótesis de partida requerían. En el capítulo 4º se discuten los resultados de conformidad con el bagaje teórico consultado y los resultados obtenidos a partir de nuestro trabajo empírico.

Uno de los resultados más interesantes es la constatación de que la superación de pobreza es la causa principal de la emigración al extranjero de miembros de las familias transnacionales de Los Mina Norte, seguido de la violencia de género y la búsqueda de tranquilidad, mientras que para las familias de clases más altas, las causas están más vinculadas a estudio y aprovechamiento de oportunidades de desarrollo atractivas. Pese a estas diferencias, resulta sorprendente las similitudes que se observan en relación a la regeneración de la identidad mediante circuitos de relacionamiento de doble vía, a través de los cuales intercambian bienes y acciones tangibles e intangibles, de modo que los campos de correlacionamiento son idénticos a los de familias de clase social más elevada, diferenciándose únicamente en las expresiones a que induce la condición socioeconómica específica, salvo que en Los Mina Norte, las remesas inciden en la adaptación de la identidad familiar como vía de garantizar la subsistencia en origen.

Otro resultado muy interesante es la influencia del género en el proceso, pues puede condicionar la adaptación o no, de la identidad familiar, la cual resulta incierta cuando es la mujer quien emigra, debido a que los varones con frecuencia no garantizan la fidelidad conyugal, ni la inversión de las remesas en la satisfacción de las necesidades del grupo en origen, obstruyendo la generación de campos de relacionamientos que potencien la unidad familiar. No menos relevantes resultan otros resultados concernientes a la percepción diferenciada, al dato de que el éxito garantizado en el extranjero genera nicho de actividades ilícitas que van desde la generación de documentación de dudosa confiabilidad hasta el tráfico y la trata de personas por todo lo cual ha sido experimentado por los/as migrantes de Los Mina Norte.

Justamente, porque las familias transnacionales de Los Mina Norte se valen de las redes espontáneas que generan las migraciones internacionales, sin que ello represente un nexo en base a intereses estratégicos de este colectivo de familias, pese a que encierran un potencial que le habilita para convertirse en sujeto social,



es por lo que la tesis concluye con una batería de propuestas prácticas destinadas a intervenir en esa dirección.